



UK Government

Principes directeurs du Royaume-Uni relatifs au soutien des défenseurs des droits humains

Message de Chris Elmore MP, Sous-secrétaire d'État parlementaire britannique aux Affaires étrangères, au Commonwealth et au Développement, à l'intention des défenseurs des droits humains.



Chris Elmore MP

Fondamentalement, les droits humains sont intimement liés à la dignité humaine. Ils s'inspirent de la notion selon laquelle toute personne, quelle que soit son identité, doit être traitée avec respect. Quotidiennement, les défenseurs des droits humains œuvrent avec acharnement et courage pour faire respecter les droits qui sous-tendent cette dignité. Vous contribuez à améliorer notre sécurité en consolidant les principes de l'État de droit et de gouvernance démocratique, en favorisant le développement durable et le respect des droits humains pour toutes et pour tous.

Je suis conscient de l'engagement, du courage et de l'expertise que vous apportez à ces travaux déterminants. Je le suis également tout autant du harcèlement dont vous faites l'objet, au même titre que des agressions physiques, des poursuites injustes, des détentions voire même des représailles à l'encontre de vos êtres chers. Moi-même et notre gouvernement dans son intégralité, nous engageons à vous soutenir aussi bien publiquement qu'en privé.

Par ailleurs, la stagnation de l'évolution des droits des femmes, des filles, des personnes LGBT+ et des groupes marginalisés du monde entier, au même titre que la répression et les menaces dont font l'objet celles et ceux qui n'ont fait qu'oser s'exprimer en faveur de la lutte contre ce rollback, sont pour moi tout aussi préoccupantes.

Ce document expose les principes fondamentaux dont s'inspire pour vous aider le personnel du Gouvernement de Sa Majesté, où qu'il soit dans le monde. Ces principes rappellent clairement notre engagement et notre solidarité vis-à-vis des droits des défenseurs des droits humains où qu'ils soient, ainsi que des valeurs et libertés que vous protégez avec autant de courage.

Introduction

Les défenseurs des droits humains (DDH) jouent un rôle essentiel dans la promotion et la protection de la démocratie, des droits humains de l'État de droit. Le Royaume-Uni s'engage à défendre les droits des DDH de poursuivre leurs activités, leurs carrières et d'exprimer leurs opinions de manière efficace, pacifique et sûre. Il n'existe aucun modèle universel de soutien aux DDH. Ce document n'en suggère pas moins une série de moyens par lesquels le Royaume-Uni peut les aider. Il expose les principes fondamentaux sur lesquels sont basés ses efforts.

Principes fondamentaux

- Les DDH sont définis par leurs actions, pas par leur identité. La **Déclaration sur les défenseurs des droits de l'homme** (<https://docs.un.org/fr/a/res/53/144>) adoptée par l'Assemblée générale des Nations Unies en 1998 déclare que « chacun a le droit, individuellement ou en association avec d'autres, de promouvoir la protection et la réalisation des droits de l'Homme et des libertés fondamentales aux niveaux national et international. » Les défenseurs des droits humains sont des personnes qui, individuellement ou en association avec d'autres, œuvrent de manière pacifique pour promouvoir et protéger les droits humains.
- Dans ses réflexions quant au meilleur moyen de soutenir les DDH et d'échanger en toute sécurité avec eux, le Royaume-Uni sera guidé par le principe « do-no-harm » (ne pas nuire). Nous envisagerons diverses actions et nous efforcerons toujours de consulter les DDH avant d'agir.
- Nous éviterons les relations transactionnelles avec les DDH, afin de garantir la transparence et l'équité de nos interactions. À titre d'exemple, nous ne solliciterons aucune information sans proposer notre soutien en contrepartie.
- Nous dialoguerons avec divers DDH dont des femmes, personnes LGBT+ et membres de groupes marginalisés des quatre coins du monde. Nous nous efforcerons d'échanger largement et régulièrement en tenant compte des obstacles à l'engagement comme l'interprétation linguistique et l'accessibilité physique. Nous ferons preuve de flexibilité, en échangeant avec des DDH à travers d'autres Ambassades ou organisations non-gouvernementales (ONG) en cas de besoin.
- Conscients du fait que les caractéristiques ou identités de nombreux DDH les exposent à de plus grands risques, nous tiendrons compte de ces couches potentiellement cumulatives de discrimination et de risque.
- Nous analyserons soigneusement le bien-être de chaque personne, en reconnaissant que de nombreux DDH ont peut-être vécu ou survécu à des atteintes ou violations des droits humains. Les missions du Royaume-Uni en tiendront compte dans leur façon d'échanger avec les DDH, sachant que le soutien psychologique lui-même peut être une forme de protection et peut les aider à poursuivre leur travail.

- Nous continuerons de promouvoir la protection active des défenseurs des droits humains relativement aux questions professionnelles et liées aux droits humains.
 - Nous défendrons la participation significative des défenseuses des droits humains, sans violence,
- sans représailles, conformément au 5e plan d'action national sur les femmes, la paix et la sécurité accessible à l'adresse suivante : **Women Peace and Security National Action Plan (www.gov.uk/government/publications/uk-women-peace-and-security-national-action-plan-2023-to-2027)**.

Manifestations publiques de soutien

Les engagements publics de soutien sont des preuves de solidarité envers les DDH et servent, qui plus est, de mécanisme de protection. Le Royaume-Uni envisagera diverses actions à mener parallèlement aux activités privées de défense et de promotion des intérêts des DDH si possible, dont les suivantes :

- **Publication de contenus sur les médias sociaux, articles de la presse écrite, lettres publiques et communiqués de presse.** Ces supports doivent, autant que possible, concerner spécifiquement le ou les cas abordés et les préoccupations.
- **Réunions et événements en présentiel, représentants des échelons supérieurs inclus.**
Nous tiendrons compte de l'identité des autres participants à ces événements, aussi bien pour des raisons de sécurité que pour donner aux DDH des occasions de plaidoyer auprès des autorités locales et nationales présentes. Les missions du Royaume-Uni devraient envisager de couvrir les dépenses occasionnées par la participation des DDH.
- **Récompenses et nominations des DDH.** Elles peuvent constituer de puissantes manifestations publiques positives de reconnaissance, qu'elles soient présentées par des missions individuelles ou des organisations internationales et ONG.
- **Visites d'essai de contrôle et de détention.** Non seulement ces visites illustrent le soutien aux DDH, mais elles aident également les missions à rester au courant d'éventuelles actions en justice et du bien-être des personnes.

Nos réflexions sur les actions ci-dessus s'inspireront de la consultation des DDH et d'une évaluation minutieuse des éventuels risques consécutifs.

Soutien aux DDH à l'international

Les réunions et événements avec les DDH organisés au Royaume-Uni et dans le cadre de forums multilatéraux peuvent constituer de puissantes déclarations de soutien. Les DDH sont néanmoins souvent victimes de niveaux inacceptables d'intimidation, de menace et de représailles pour avoir contribué ou tenté de contribuer aux initiatives des Nations Unies ou à d'autres forums multilatéraux. Le Royaume-Uni s'engage à garantir la participation sûre, significative et inclusive des DDH à ces réunions et événements, aussi bien à l'échelle nationale au Royaume-Uni que sur la scène internationale. Cette promesse couvre également les mesures de prise en charge d'éventuels coûts connexes.

Lorsqu'un défenseur des droits humains fait face à un risque immédiat

Il est important de recueillir des informations crédibles, provenant de sources réputées sur les éventuels dangers immédiats que courent les DDH. Surtout lorsque le contact avec la personne concernée est limité. La protection la plus efficace vient souvent de la communauté et des réseaux des DDH eux-mêmes. Le Royaume-Uni échangera avec les réseaux de protection locaux, régionaux et ONG internationales qui disposent de l'expérience nécessaire de la sauvegarde des DDH confrontés à un danger immédiat. **Toute référence à ces réseaux ne doit être faite qu'avec la permission explicite des DDH.**

Soutien à plus long terme

Le Royaume-Uni s'engage à soutenir les DDH à plus long terme, afin de consolider leurs capacités en tant qu'individus à part entière, d'organisation et de réseau, tout en créant un environnement propice à la poursuite de leur travail. Assurer le financement souple à long terme aux DDH et aux organisations de la société civile fait partie de nos pratiques de référence. Cette approche est susceptible de les aider à s'adapter aux menaces évolutives, tout en consolidant simultanément leur résilience et leur capacité.

Contacts et ressources utiles

- **Front Line Defenders** est une organisation internationale de défense des droits humains fondée à Dublin en 2001 dans le but précis de protéger les défenseurs des droits humains en situation de risque.
www.frontlinedefenders.org/en/programme/protection-grants
- **ProtectDefenders.eu** est le nom donné au mécanisme de l'Union européenne pour les défenseurs des droits humains. Il est dirigé par un consortium de 12 ONG actives dans le secteur des droits humains.
<https://protectdefenders.eu>
- **Urgent Action Fund pour l'activisme féminin (UAF)** fournit aux femmes, trans et non-binaires activistes un soutien rapide et flexible pour leur permettre de répondre aux risques et opportunités inattendus, de se protéger et prendre soin d'eux-mêmes et les uns des autres.
<https://urgentactionfund.org>
- **Safety Net Fund** du Fonds des femmes pour la paix et l'action humanitaire des Nations Unies propose des subventions aux défenseurs des droits humains et/ou à leurs dépendants.
<https://wphfund.org/wrds-safety-net>
- Le **Rapporteur spécial des Nations Unies sur la situation des défenseurs et défenseuses des droits humains** est missionné pour promouvoir la mise en œuvre efficace de la Déclaration sur les défenseurs des droits de l'homme adoptée par les Nations Unies en 1998, notamment en informant les gouvernements concernés des cas de DDH en danger.
www.ohchr.org/en/special-procedures/sr-human-rights-defenders
- Une liste de sources de ressources pour la protection des DDH compilée par le bureau du Rapporteur spécial vous attend en ligne, ici
<https://srdefenders.org/resources/grants-financial-resources>
- La **Carte de l'écosystème de protection** d'Open Briefing aide les personnes exposées aux risques et les autres organisations de l'écosystème à s'orienter dans les mécanismes de réponse rapide, subventions de sécurité et autres formes d'assistance proposées.
<https://ecosystem.openbriefing.org/home>

